
Aprueban ampliación 
de relleno sanitario 
de Cemarc en Penco

RESPALDO UNÁNIME DE LA COMISIÓN DE EVALUACIÓN AMBIENTAL AL PROYECTO

La Comisión de Evaluación 
Ambiental del Biobío votó por 
aprobar la continuidad 

Operacional del Centro de 
Manejo de Residuos 
Concepción (relleno sanitario 

Cemarc), ubicado en la comu-
na de Penco y que recibe cerca 
del 70 por ciento de los resi-

duos domiciliarios que se gene-
ran en la provincia de 
Concepción.

Proyectan que vertedero podrá recibir desechos por 20 años más. 
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Festival “Escucha 
Música de tu Ciudad” 
anuncia line-up 2023
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Empresas locales 
afectadas por  
Gripe Aviar 
proyectan retomar 
producción en 
marzo de 2024 

 FOTO: NOTICIAS UDEC

Instancia continúa el despliegue territo-
rial para sostener reuniones con comu-
nidades indígenas, sectores productivos, 
víctimas de violencia rural, entre otras 
agrupaciones y actores sociales.

Comisión Presidencial 
para la Paz sesionará en 
Biobío el 30 de noviembre 
y el 1 de diciembre
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Turismo local difiere  
ante propuesta de nuevo 
impuesto al alojamiento 
de extranjeros  
Seremi de Economía entregó detalles de la 
iniciativa apoyada por Fedetur a nivel país 
y por Protur en la Región, mientras que la 
Cámara de Comercio, Servicios y Turismo 
A.G. de Concepción expresó dudas.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14

EDITORIAL: FISCALIZACIÓN NECESARIA AL TRANSPORTE PÚBLICO

Martes 21 de noviembre de 2023, Región del Biobío, N°5635, año XVI

Medidas concretas piden dirigentes sociales ante anuncio  
de inversión en pasos desnivelados en San Pedro de La Paz 
CIUDAD PÁGS. 6-7
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ENFOQUE

HÉCTOR ACUÑA  
Gestor de Innovación de la Dirección 
de Innovación UCSC.

nificado y sostenible para el desa-
rrollo urbano, integrando tecnolo-
gías e infraestructura que preser-
ven la conexión entre la ciudad y 
la naturaleza. 

La sostenibilidad económica 
también juega un papel funda-
mental. La región depende en 
gran medida de industrias como 
la forestal y la pesquera, que, si 
bien son fuentes importantes de 
empleo, deben evolucionar ha-
cia prácticas más sostenibles. La 
diversificación económica, el fo-

mento de la innovación y la 
promoción de pequeñas 

empresas sostenibles son es-
trategias clave para construir 

una base económica sólida y 
equitativa. 

Finalmente, la participación 
ciudadana es un componente vi-
tal en todas las dimensiones antes 
señaladas ya que genera un espa-
cio de encuentro entre diversos 
actores que buscan y promover el 
desarrollo sostenible en la región. 
Por lo tanto, el llamado es a cola-
borar teniendo como base el desa-
rrollo de las personas y el respeto 
por hacia los entornos naturales 
presentes en Biobío.

La Región del Biobío, con su 
rica biodiversidad y paisajes im-
presionantes, se enfrenta a desa-
fíos sustentables que demandan 
una atención inmediata y un com-
promiso colectivo. La convergen-
cia de factores como el cambio 
climático, la urbanización rápida 
y la explotación de recursos natu-
rales plantea interrogantes cru-
ciales sobre el futuro. 

Uno de los desafíos más apre-
miantes es la gestión sostenible de 
los recursos hídricos. La escasez 
de agua y la contaminación 
de fuentes vitales son ame-
nazas inminentes que afec-
tan no solo a la población, sino 
también a la agricultura y a los 
ecosistemas locales. Es imperati-
vo implementar políticas y prác-
ticas que promuevan un uso efi-
ciente del agua, junto con medi-
das rigurosas para preservar la 
pureza de nuestros ríos y lagos. 

La expansión urbana descon-
trolada es otro reto clave. Este 
crecimiento a menudo implica la 
deforestación y la degradación de 
hábitats naturales, poniendo en 
peligro la diversidad biológica. Es 
esencial adoptar un enfoque pla-

La región depende en gran medida de 
industrias como la forestal y la pesquera, que, 
si bien son fuentes importantes de empleo, 
deben evolucionar hacia prácticas más 
sostenibles.

Sostenibilidad en 
Biobío: Un llamado  
a la acción colectiva

MARIBEL VIDAL 
Directora Ejecutiva de Conar

A propósito del próximo Black 
Friday, fijado para el 24 de no-
viembre, es fundamental enfati-
zar en la responsabilidad que las 
marcas deben ejercer durante 
estos eventos masivos en línea. 
Más allá de ser una oportunidad 
para aumentar las ventas, este 
día se convierte en una ocasión 
crucial para que las empresas 
consoliden la confianza de los 
consumidores en sus prácti-
cas comerciales, especial-
mente, considerando el 
contexto económico actual.  

De acuerdo a un estudio re-
ciente de Bain & Company, el 
70% de los consumidores a nivel 
mundial muestran inquietud por 
el incremento del costo de vida, 
en esa misma línea, el 40% de 
ellos asegura que planean limitar 
sus gastos navideños de este año, 
lo que ratifica la importancia que 
tiene este evento online para los 
consumidores en esta época del 
año.  

Este “día de descuentos” se ha 
instalado como una fecha clave, 
en la que muchas personas con-
fían y aguardan, para adelantar 
sus compras de las festividades 
de fin de año. Por tanto, esta ins-
tancia representa una valiosa 
oportunidad para que tanto las 
empresas como los marketplace, 
demuestren su compromiso con 
la ética y la responsabilidad so-

cial, ofreciendo ofertas con-
cretas y transparentes, me-
diante una comunicación 

clara y eficaz, evitando estra-
tegias o líneas de acción que pue-
dan socavar la confianza.  

Estos espacios son relevantes 
para consolidar la relación cerca-
na con las personas más aún 
cuando se traducen en una solu-
ción y herramienta efectiva en 
un contexto complejo; logrando 
generar un impacto positivo y la 
oportunidad de demostrar su au-
téntico compromiso con la so-
ciedad. 

Esta instancia representa una valiosa 
oportunidad para que tanto las empresas 
como los marketplace, demuestren su 
compromiso con la ética y la 
responsabilidad social.

Navidad transparente 

El balotaje de la elección presi-
dencial en Argentina tuvo como ga-
nador a Javier Milei, quien se convier-
te en el próximo mandatario trasan-
dino con casi el 56% de los votos, 
versus el 44% obtenido por Sergio 
Massa. Tras el triunfo, Milei destacó 
que “se ha terminado una forma de 
hacer política y comienza otra” con 
la meta de “regresar a ser potencia 
mundial”. La elección generó am-
plias reacciones a nivel global. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Hoy el pueblo argentino tuvo una jorna-
da democrática para elegir a su Presi-
dente por los próximos cuatro años. Sa-
ludo a Javier Milei por su triunfo y a Ser-
gio Massa por su digno reconocimiento 
de la derrota. Al pueblo argentino le de-
seo lo mejor y sepan que siempre conta-
rán con nuestro respeto y apoyo. Como 
Presidente de Chile trabajaré incansa-
blemente por mantener a nuestras na-
ciones hermanas unidas y colaborando 
para el bienestar de todos y todas”. 
 
Eduardo Menoni 
@eduardomenoni 
“¿Estás de acuerdo en que Javier Milei 
debe darle CADENA PERPETUA a los 
narcos y las PENAS MÁS DURAS a to-
dos los criminales en Argentina?”. 
 
Liu Sivaya 
@liusivaya 
“Javier Milei gana las elecciones presi-
denciales en Argentina. Como primera 
medida: visita oficial a EEUU y a Israel. 
De prioridad: alejar a Argentina de los 
BRICS, es decir, de ser un país soberano. 
Milei ni es revolucionario ni es antiglo-
balista: es otra marioneta más de 
EEUU”. 
 
Margarita Rosa 
@Margaritarosadf 
“Amigos de la derecha colombiana con 
su libertad y su orden: no me pidan que 
los felicite por lo de Milei sin ponerme a 
llorar”. 
 
Ivan Kasanzew 
@IvanKasanzew 
“El nuevo Presidente de Argentina, Ja-
vier Milei, no se guardó nada al referirse 
a su homónimo mexicano,  Andrés Ma-
nuel López Obrador. ¡Brutalmente ho-
nesto!”. 
 
María Fernanda Cabal 
@MariaFdaCabal 
“El triunfo de Javier Milei es el triunfo del 
valor civil, de enfrentar a la casta de la-
drones y politiqueros que se roban el fu-
turo de los ciudadanos.Es un triunfo de 
todos los que amamos la libertad”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un anuncio local que atenúa la preocupación 
respecto del eventual consumo de drogas en el 
transporte público. Lo anterior, luego de que se-
gún información entregada por el Servicio Na-

cional para la Prevención del Consumo y Rehabilitación de 
Drogas y Alcohol (Senda), junto a la seremi de Transpor-
tes, sobre el resultado de una fiscalización a conductores 
de taxibuses del Gran Concepción, arrojó que 2 de ellos 
marcaron positivo al aplicárseles el “narcotest”. Además, 
se considera que tampoco los directivos de líneas de taxi-
buses aplican dicho procedimiento a sus conductores, se-
gún publicó Diario Concepción hace pocos días, debido a 
que no existe una normativa que lo exija. 

“Vamos a seguir desarrollando operativos de este tipo por-
que efectivamente tenemos que darle seguridad a las per-
sonas. Y también a través de estas acciones se previene, por-
que muchos conductores que les tomamos alcotest, no de-
cían gracias por esto, porque finalmente estamos 
estigmatizados”, señaló a Diario Concepción, el director re-
gional del Senda, Bayron Martínez. 

El representante del Senda agregó que este trabajo diri-
gido puntualmente al sector del transporte público de pa-
sajeros obedece también a la labor conjunta con el minis-
terio del ramo con el que existe un acuerdo para concretar 
estos controles de detención de alcohol y drogas. 

“Lo que nos interesa por sobre todas las cosas es seguir 
desarrollando estas acciones y por qué en el transporte 

Fiscalización necesaria  
al transporte público

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Descentralizar la 
electromovilidad  
  
Señora Directora: 

Hace 6 años, Chile dio un paso 
importante al introducir la electro-
movilidad en el transporte público 
con los primeros buses eléctricos al 
sistema RED, llegando hoy a más de 
2 mil. Este año, la electromovilidad 
dio su primer paso en regiones con 
40 buses en Antofagasta y se proyec-
ta que en los próximos años llegue a 
Calama, Copiapó, La Serena, Co-
quimbo, Valparaíso, Concepción, 
Osorno y también Ovalle, según el 
reciente anuncio del Ministerio de 
Transportes. Esto mismo se extra-
pola a los taxis eléctricos, que luego 
de los primeros 50 que se introduje-
ron en Santiago, ya comenzarán a 
arribar a las regiones de Valparaíso, 
Biobío, La Araucanía, Los Ríos y 
Aysén. La movilidad eléctrica es 
una tremenda oportunidad para el 
país, beneficia la calidad de vida de 
las personas, conecta comunida-
des, permite el acceso a servicios 
esenciales y aporta en la reducción 
de emisiones de CO2, siendo un me-
dio amigable con el planeta tierra.   

Chile hoy es referente en imple-
mentar la electromovilidad en el 
transporte público. Nuestro país fue 

el primero del continente en incor-
porar buses 100% eléctricos de dos 
pisos, y la tarea ahora es atender las 
grandes necesidades insatisfechas 
de nuestras regiones, porque al des-
centralizar la electromovilidad fo-
mentamos el transporte sostenible, 
y el uso de nuevas tecnologías que 
nos permiten mayor seguridad, pla-
nificación, inclusión y equidad te-
rritorial. Es por eso que valoramos 
enormemente los esfuerzos del Go-
bierno por llevar la electromovili-
dad a regiones. Chile tiene todas las 
condiciones para convertirse en 
100% eléctrico, si todos aunamos 
esfuerzos para lograrlo.   

 
Tamara Berríos 
 
Carta 
 
Señora Directora: 

El Gral. José Miguel Carrera Ver-
dugo, le escribe a su hermano Juan 
José, desde New York, el 19 de mayo 
de 1816:  “Escribo para hablarte de 
un tema que me preocupa, y que 
creo que es importante para nues-
tro futuro como país. Me refiero a la 
Libertad de conciencia. Como sa-
bes, yo no creo en la religión católi-
ca. Creo que es una institución que 
ha sido utilizada para oprimir a las 

personas, y que ha contribuido a la 
desigualdad y la injusticia en el 
mundo. Sin embargo, creo que cada 
persona tiene derecho a creer lo que 
le parezca. Creo que la libertad de 
conciencia es un derecho funda-
mental, que debe ser protegido por 
el Estado. Sé que tú eres un hombre 
religioso, y crees en la importancia 
de la fe. Yo respeto tu creencia, nun-
ca intentaría obligarte a cambiarla. 
Sin embargo, espero que entiendas 
que yo no puedo creer en algo que 
no creo. Creo que la libertad de con-
ciencia  es fundamental para la 
construcción de una sociedad justa 
e igualitaria. Una sociedad en la que 
todas las personas sean libres de 
creer  lo que quieran, sin temor a la 
discriminación o la persecución. 
Por eso, te pido que apoyes la liber-
tad de conciencia. Es un derecho 
que nos pertenece  a todos. inde-
pendientemente de nuestras creen-
cias religiosas”. - Estos conceptos de 
Carrera, expresados hace 207 años, 
son una clara visión de DD.HH. para 
la sociedad, guiado por los princi-
pios de Libertad, Igualdad, Fraterni-
dad y Tolerancia, que deben cimen-
tarse en la ciudadanía de nuestra 
amada Patria por todos nosotros. 
                                                                  
Octavio Campusano Tapia

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

público, porque han existido problemas a nivel nacional 
donde se han visto conductores involucrados, a propósi-
to algunos accidentes de alta connotación, se ha puesto 
en duda – nosotros no podemos dar fe de aquello- las ca-
pacidades o las condiciones en las que los choferes con-
ducen y específicamente hay un acuerdo con el ministe-
rio de Transporte desde marzo de este año de poder ha-
cer específicamente controles de narcotest y de alcotest 
a conductores de la locomoción colectiva en general”, acla-
ró el mismo Martínez. 

Toda fiscalización, en cualquier rubro, resulta positiva si 
es para mejorar los estándares de procedimiento o labora-
les. Sin embargo, en el rubro del transporte público, tal vez, 
se hace necesario que dicho control se extienda a la obliga-
ción de las empresas de efectuar sus propias inspecciones. 

En esto, dada la relevancia de transportar a miles de per-
sonas por día, es imprescindible que los controles sean 
obligatorios. Se valora que haya una fiscalización más 
frecuente de Senda, pero debe exigirse también a las em-
presas microbuseras.

Sin embargo, en el rubro del 

transporte público, tal vez, se 

hace necesario que dicho control 

se extienda a la obligación de las 

empresas de efectuar sus propias 

inspecciones.

¡
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PRIMERA SESIÓN SERÁ EN CONCEPCIÓN

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comisión  
Presidencial para 
la Paz sesionará  
en Biobío el 30  
de noviembre y  
el 1 de diciembre

 FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Tras visitar La 
Araucanía 

recientemente, la 
Comisión Presidencial 

por la Paz y el 
Entendimiento 

continúa el despliegue 
territorial para sostener 

reuniones con 
comunidades indígenas, 

sectores productivos, 
víctimas de violencia 

rural, entre otras 
agrupaciones y actores 

sociales.

Este 30 de noviembre y 1 de di-
ciembre, la Comisión Presidencial 
para la Paz y el Entendimiento sesio-
nará en Concepción. La instancia se 
enmarca en la bajada regional de la 
comisión encargada de proponer 
medidas de solución ante el conflic-
to histórico entre el pueblo Mapu-
che y el Estado Chileno, siendo el 
Biobío la segunda Región del des-
pliegue. 

Si bien aún no se define la loca-
ción en donde se sostendrán las me-
sas de trabajo, ni el horario de estas, 
desde la Comisión para la Paz con-
firman que la visita irá en el mismo 
sentido que la ya realizada en La 
Araucanía los días 9 y 10 de noviem-
bre, en donde sostuvieron reuniones 
con diversos sectores de la socie-
dad, como comunidades indígenas, 
empresarios, políticos, ciudadanía 
en general, etc. 

La visita se enmarca en el contex-
to de una serie de detenciones que 
han ocurrido en la Provincia de 
Arauco, como lo sucedido con el 
hijo de Héctor Llaitul -histórico lí-
der de la Coordinadora Arauco-Ma-
lleco (CAM)-, quien fue condenado, 
quien se encuentra en prisión pre-
ventiva por indagaciones en otra 
causa, y por la detención de dos su-
jetos ligados a Wichan Auka Mapu 
(WAM) en Tirúa, a quienes se les en-
contró armamento bélico en una 
vivienda y quienes quedaron en pri-
sión preventiva junto a el inicio de 
una investigación que durará cinco 
meses. 

 
Comisión por la Paz y el  
Entendimiento en Biobío 

Según lo comentado por la co-
misionada para la Paz del Biobío, 
Gloria Callupe, “ya comenzó el des-
pliegue territorial. Partimos en Te-
muco (...) y ahora ya estamos prepa-
rando a la Comisión para que pue-
da sesionar y recibir audiencias en 
Biobío, en Concepción”, de tal for-
ma, aunque aún se deben afinar al-
gunos detalles, el “30 de noviembre 
y primero de diciembre la Comi-
sión debiera estar trabajando aquí 
en Biobío”. 

“El lugar sí sabemos que será en 
Concepción, al menos el primer día, 
y también estamos planificando un 

2 días
sesionará la instancia en la 
región del Biobío.

“Ya estamos preparando a la Comisión 
para que pueda sesionar y recibir 
audiencias en Biobío”. Gloria Callupe 
Comisionada para la Paz por el Biobío.

“(Expondré) cuáles fueron los casos de muerte 
desde el 2009 en adelante, (....) y ver que resultados 
ante la justicia ha tenido todo esto.” Solange 
Etchepare Directora de Fundación Víctimas del Terrorismo.
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DESPLIEGUE militar en la Provincia de Arauco.

tales del Biobío, comentó que si 
bien hasta ahora no han recibido 
invitación a reunión alguna con la 
Comisión para la Paz acá en la Re-
gión -algo que la misma instancia 
presidencial sigue organizando-, 
“creemos que es importante, por lo 
menos, el testimonio de los contra-
tistas forestales porque tenemos 
una experiencia de 10 años de es-
tar involucrados en este conflicto 
y algo tenemos que decir. Nos gus-
taría opinar y decir lo que nosotros 
creemos”. 

En efecto, Muñoz comentó que 
si les llegan a invitar, “estamos dis-
ponibles y siempre hemos estado 
disponibles”, agregando que la ba-
jada territorial de la Comisión “es 
súper importante, no siendo este el 
único instrumento que pudiese 
servir para llevar la paz y la concor-
dia a los territorios”. 

“Creemos que es una instancia 
valida, que debiese avanzar en la 
lógica de buscar un camino (de so-
luciones), creemos que eso se tie-
ne que ir dando, pero como sabe-
mos que no es la única instancia, 
también tienen que avanzar las 
otras. Esta es más o menos políti-
ca, pero también debe avanzar la 
policial y ahí creemos que tam-
bién se están dando algunos pasos 
en función de detener estas bandas 
delictuales y grupos armados”, se-
ñaló René Muñoz.

despliegue más en territorio, un poco 
parecido a lo que se hizo en La Arau-
canía donde se sesionó y se recibie-
ron audiencias en Temuco, (...) pero 
también parte de la Comisión se des-
plegó en Padre Las Casas con algunas 
comunidades”, señaló Callupe. 

Por ejemplo, cuando la Comisión 
para la Paz estuvo en La Arauca-
nía, la comisionada Callupe comen-
tó que se realizaron reuniones con 
distintos sectores de los rubros em-
presariales, comunidades, dirigen-
tes, personas mapuches, agrupa-
ciones de víctimas de la violencia y 
el objetivo fue “cumplir el compro-
miso que la Comisión ha tenido, 
que es abarcar un espectro lo más 
amplio posible tanto de miradas 
como de actores”. 

“Es lo mismo que se va a replicar 
en Biobío, acá no solo nos vamos a 
reunir con dirigentes de comuni-
dades, autoridades ancestrales, aso-
ciaciones mapuches, sino también 
con representantes de sectores pro-
ductivos, agrupaciones de víctimas, 
grupos de actores políticos y los dis-
tintos actores que tienen presencia 
en las regiones”, comentó la comi-
sionada, Gloria Callupe. 

Dicho trabajo que está a casi dos 
semanas de desarrollarse en Región, 
será el que después se replique en las 
regiones de Los Ríos y Los Lagos. 

 
Fundación Víctimas del  
Terrorismo en Chile 

Desde la Fundación Víctimas del 
Terrorismo en Chile, Solange Et-
chepare, una de las directoras de la 
organización que tiene presencia 
en cinco regiones del país, comen-
tó que está enterada de la visita de 
la Comisión por la Paz al Biobío y, 
asimismo, confirmó que expondrá 
en una reunión. 

“Me tienen invitada a exponer. 
Me pidió el otro día un empresario 
si es que podía exponer y lo voy a ha-
cer. No me han confirmado cuál de 
los dos días y la hora, pero me invi-
taron y les dije que sí”, comentó Et-
chepare. 

Solange Etchepare comentó que 
los ejes de su exposición se centra-
rán en “cuáles fueron los casos de 
muerte desde el 2009 en adelante, 
las circunstancias en que murieron 
esas personas, quiénes son esas per-
sonas, qué ha pasado con las fami-
lias y, lo otro, ver qué resultados 
ante la justicia ha tenido todo esto”. 

De acuerdo a los registros que Et-
chepare mantiene, compartió que 
desde el 2009 registran 88 casos de 
muerte, más de 3 mil casos de aten-
tados y “el último dato que tengo, 
como de la efectividad de la justicia 
es de un 0,8%; o sea, de esos casos, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CEDIDA

GLORIA CALLUPE, 
integrante de la 

Comisión Por la Paz.

el 0,8% tiene una sentencia o hay 
una persona que fue imputada, lo 
cual también es algo insólito”. 

El objetivo central desu exposi-
ción, entonces, se centrará en que la 
Comisión por la Paz y el Entendi-
miento pueda conocer a cabalidad 
los casos anteriormente cifrados, 
los que muchos de ellos, según Et-
chepare, “caen en la categoría de 
delitos de lesa humanidad”. 

Además, detalló que luego de pre-
sentar dicha información, se expon-

drán algunas acciones legales que la 
Fundación Víctimas del Terroris-
mo en Chile impulsa de la mano de 
una asesoría jurídica junto a un foro 
de abogados de Santiago, lo que tie-
ne por objetivo presentar querellas 
a nivel a nacional y también en tri-
bunales internacionales, como en la 
Corte de Ginebra. 

Sobre la llegada al Biobío de la Co-
misión para la Paz y el Entendi-
miento, Etchepare sinceró que 
“siempre hay una esperanza de que 

“Nos gustaría opinar y decir lo que nosotros 
creemos. (...) Estamos disponibles, siempre hemos 
estado disponibles”. René Muñoz Presidente de la 
Asociación de Contratistas Forestales del Biobío.

se logre algún entendimiento y, de 
apoquito, a algunos grupitos ir con-
venciéNndolos de que el camino de 
la conversación, de la paz, de buscar 
soluciones, que a todos les sirva, es 
mejor que estar esperando otra vez 
otro atentado y otra vez muerte en 
todos lados”. 

 
Asociación de Contratistas  
Forestales del Biobío 

René Muñoz, presidente de la 
Asociación de Contratistas Fores-



Ciudad
6

CUATRO SUR Y LOMAS COLORADAS SERÁN LOS  
DOS PRIMEROS CRUCES EN LOS QUE SE INVERTIRÁ

Medidas concretas 
piden dirigentes 
sociales ante anuncio 
de inversión en pasos 
desnivelados en San 
Pedro de La Paz 
Así lo indicaron presidentes de juntas de vecinos y 
representantes de conductores de transporte público. 
Retomar la restricción vehicular y soterrar distintos cruces 
ferroviarios a la brevedad están lo planteado.  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Con moderado optimismo, y más 
bien con cierto recelo, esperan diri-
gentes sociales y sindicales de San Pe-
dro La Paz los anuncios que la auto-
ridad se comprometió a realizar en la 
próxima reunión de la mesa ejecuti-
va del Plan Más Movilidad, la que se 
realizará este miércoles en la zona, 
encabezada por el subsecretario de 
Transportes, Jorge Daza.  

Y es que entre los representantes de 
distintas Juntas de Vecinos ( JJ.VV.) 
de la zona hay escepticismo y hasta 
cansancio, tras décadas de anuncios 
sin que nada se concrete. 

Patricio Campos, presidente de la 
JJ.VV. Costa Pacífico de Boca Sur, es-
pera que lo del miércoles no sea sólo 
palabras que se lleve el viento, sino 
que exista claridad en los plazos de 
ejecución de las obras que se mencio-
nen y un plan de construcción siste-
mático, continuo y a corto plazo. 

“Para nosotros es primordial que el 
soterramiento de la línea férrea sea en 
todos los pasos, como por ejemplo, 
Candelaria, Boca Sur, Michaihue y 
Lomas Coloradas. O sea, sin eso, no-
sotros creemos que es una medida 
parche si van a soterrar algunos, por-
que de lo contrario  vamos a seguir tal 
cual”, sostuvo. 

“También necesitamos los plazos. 
O sea, creemos que debiera ser gra-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

dual, pero con tiempos establecidos 
(...) No más allá de 5 años, pensando 
también en la extensión de la línea 
hasta Lota. Entonces, también eso 
va a exigir una sobrecarga de trenes 
y, por lo tanto, es necesario antes de 
la extensión el soterramiento de los 
pasos”, explicó el dirigente.  

Una postura similar expresó la 
presidenta de la Junta de Vecinos 
histórica de Lomas Coloradas, So-
nia Uribe, quien recordó que hace 
una década que se viene prome-
tiendo la construcción de algún tipo 
infraestructura que permita el cru-

LOMAS COLORADAS será el 
segundo de los pasos desnivelados 
que el Estado va a priorizar para 
construir en la zona.  

“Espero que lo que anuncien 
no siga siendo una promesa 
más, que sean soluciones de 
verdad”. Luisa Uribe, JJ.VV. 
Lomas Coloradas

“Para nosotros es primordial 
que el soterramiento de la 
línea férrea sea en todos los 
pasos”. Patricio Campos, JJ.VV. 
Costa Pacífico, Boca Sur

“Es restituir la restricción 
vehicular antes de anunciar 
cualquier medida a largo plazo”. 
Claudio Guerrero, Sindicato 
Conductores San Pedro del Mar

lla construcción del paso 
deswnivelado de Avenida 
Cuatro Sur. Fase inicial  
estará a cargo de Sectra.

Minvu ejecutará 
y Gore y EFE 
financiarán 

Obras Públicas, a través de 
la Dirección de Concesiones, 
seguirá preparando las 
bases para llamar a licitación 
esta iniciativa.  

MOP avanzará  
con corredor de 
transporte público 
en la Ruta 160 

Ciudad
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300 millones de pesos aproxima-
damente.    

Parte de esos dineros deberán ser 
traspasado al Ministerio de Vivien-
da y Urbasnismo (Minvu), que a tra-
vés del Serviu se encargará de gestio-
nar la licitación para que se constru-
yan ambos pasos.  

En el caso del primero, el de Ave-
nida Cuatro Sur, será el Programa de 
Vialidad y Transporte Urbano, Sec-
tra, del ministerio de Transportes, 
quien hará la formulación de la ini-
ciativa ante el ministerio de Desarro-
llo Social, incluyendo la simulación, 
modelación y generación de la ficha 
para RS con la actualización del di-
seño, para obtener el visto bueno de 
esta cartera. Tras ello, será el Serviu 
quien tomará la posta para actuali-
zar diseño y ejecutar. Se espera que 
esa Recomendación Favorable de la 
desnivelación en Avenida Cuatro Sur 
se obtenga a más tardar en marzo 
próximo, porque la idea es demorar 
lo menos posible para  avanzar rápi-
damente hacia la fase de construc-
ción, algo que podría ocurrir, a par-
tir de 2025.

EN AVENIDA CUATRO SUR se construiría el pri-
mero de los pasos desnivelados de la línea férrea 
en San Pedro de La Paz, con el propósito de gene-
rar una alternativa la Ruta 160 usando Costane-
ra Mar. Hoy no existe ni  paso peatonal para cru-
zar de Oriente a Poniente.

OPINIONES
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conductores del transporte público, 
que a diario se enfrentan al cruce la 
línea férrea y que también son pro-
tagonistas de esta historia, prefie-
ren apuntar a medidas de corto pla-
zo, antes que soñar con proyectos 
que requieren demasiado tiempo 
para concretarse, como lo aseveró 
Claudio Guerrero, dirigente sindi-
cal de la Línea de Taxibuses San Pe-
dro del Mar, quien más bien abogó 
por la reinstalación de la restricción 
vehicular en la comuna y la amplia-
ción hasta el kilómetro 14 de la Ruta 
160 del corredor de transporte públi-
co o vías exclusiva. 

“(Lo que se debe hacer) es restituir 
la restricción vehicular antes de 
anunciar cualquier medida a largo 
plazo, porque lo primero que nece-
sitamos es una medida a corto pla-
zo, que estaba funcionando de bue-
na forma y fue dejada sin efecto”, es-
timó el representante de un sector de 
los choferes.      

Pero no sólo eso, Guerrero insistió 
en la necesidad que el Gobierno dic-
te un decreto que declare a la zona 
bajo un estado excepcional relacio-
nado con la crisis de movilidad que 
existe actualmente y que a través de 
ello se puedan tomar medidas rápi-

ce de la línea férrea en condiciones 
seguras y que le de además un 
deshago a las miles de familias que 
necesitan movilizarse. 

“Nosotros no vemos con mucha 
ilusión. Pensábamos que era una so-
lución que venía de verdad y en el 
fondo nos dimos cuenta que eran 
puras promesas y después de 10 años 
vemos las mismas promesas. Espe-
ro que lo que anuncien no sigan sien-
do una promesa más, que sean solu-
ciones de verdad que venimos espe-
rando ya hace más de 20 años, que 
son los pasos sobre nivel o soterra-
miento del Biotrén, porque se han 
perdido muchas vidas humanas”, 
explicó. 

Respecto de cuáles deberían ser 
los cruces que debieran tener prio-
ridad, la dirigenta vecinal mencionó 
varios de ellos. 

“Hay cuatro cruces muy peligro-
sos. O sea, ninguno es más ni menos.  
Tenemos el de Candelaria, en la Dia-
gonal Biobío; Boca Sur; Michaihue y 
Lomas Coloradas (...)Yo no podría 
pedir solo para mi sector porque cre-
emos que lo que pasa aquí en Lomas 
Coloradas pasa en Boca Sur, Mi-
chahiue y Candelaria”, afirmó Uribe. 

 
Que vuelva la restricción 

En tanto, desde la vereda de los 

damente para gestionar de otra ma-
nera y con recursos los problemas 
que a diario viven miles de personas, 
agregó.   

“Hay una moción de que se decre-
te Emergencia Vial al sur del Biobío 
o en el Gran Concepción y que ya no 
están en manos del Gobierno Regio-
nal, de tomar medidas  que prioricen 
descongestionar San Pedro de La 
Paz, porque esto le daría más herra-
mientas a la autoridad para gestio-
nar semáforos, exigir que haya Cara-
bineros en los cruces de Michaihue, 
Boca Sur y donde sea necesario, cosa 
que hoy día no ocurre. Eso es lo prio-
ritario, lo otro son medidas a largo 
plazo”, acotó. 

 
Los anuncios 

Ahora bien, parte de los deseos 
de este grupo de dirigentes se va a 
concretar, pero será de manera esca-
lonada. 

Porque según fuentes de Diario 
Concepción, el miércoles las autori-
dades anunciarán que serán dos los  
cruces ferroviarios que se van a prio-
rizar en el corto plazo para su cons-
trucción, siendo el primero de ellos, 
un paso elevado, en principio, que 
una la Ruta 160 con Avenida Cuatro, 

a la altura del kilómetro 14 de esta 
vía. 

¿Por qué este y no otro como el de 
Boca Sur o Candelaria? Porque tal 
como ya lo hemos informado desde 
meses, lo que pretende la autoridad 
es generar una alternativa de despla-
zamiento para vehículos menores, 
usando Costanera Mar.  

El problema es que para que este 
circuito realmente funcione hay que 
generar “una salida” y esa debería 
ser a través de avenida Venus para 
conectar desde ahí con el Puente In-
dustrial pasando por sobre el hume-
dal Los Batros, algo que requiere sí 
o sí instalar un puente, ya sea meca-
no o más permanente.  

El segundo paso desnivelado que 
será priorizado será el de Lomas Co-
loradas, ubicado en el kilómetro 12 
de la Ruta 160, en el denominado 
acceso al Portal de San Pedro y cuyo 
cruce, tanto hacia el sector costero 
como hacia el sector del cerro se ha 
tronado en un punto de alto tránsi-
to. 

La formula para financiar esto 
será a través de los recursos que el 
Gobierno Regional y EFE acorda-
ron aportar, a través de un convenio 
firmado el año pasado por 60 mil 
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CENTRO DE LA CIUDAD

Vicente Irribarra  
contacto@diarioconcepcion.cl

La calle Exeter de Concepción se 
ubica junto a Caupolicán, entre 
Cochrane y San Martín, y es un pe-
queño camino en forma de “T”. 

Es estrecha, y pese a que se en-
cuentra en pleno centro de la ciu-
dad, a pocos metros de la Plaza In-
dependencia, no aparece a prime-
ra vista de muchos. 

Con casas relativamente anti-
guas y que hoy se usan como recin-
tos comerciales, como una cafete-
ría e incluso un recinto médico, 
este espacio además se usa mucho 
para estacionar vehículos. 

Al ser un lugar que fácilmente 
pasa desapercibido, no muchos co-
nocen la particular historia de 
cómo este estrecho tramo recibió 
su nombre, y cuál es su conexión 
con el terremoto del 24 de enero de 
1939, siendo así uno de los relatos 
más curiosos de la comuna. 

Lo que está claro es que el nom-
bre, de origen inglés, sobresale de 
las otras calles que están nombra-
das por héroes criollos, y también 
es notable porque el Conservador 
de bienes raíces de Concepción es-
tuvo ahí por mucho tiempo. 

La dueña del restaurante en la 
vía, Maite Elorrieta, dice que se 
sabe la historia “se llama Exeter 
por un barco que se quedó aquí a 
ayudar en el terremoto de 1939”. 

Magaly Cares, trabajadora de 
parquímetro que lleva 10 años en 
calle Exeter, cuenta que “la vida es 
bien llevadera aquí”. 

No todas las personas que fre-
cuentan las cercanías de Exeter 
conocen su historia. Soledad Pérez, 
quien se desempeña en una tienda 
cercana, dijo que “no conozco la 
historia de la calle Exeter”. Mario 
Isamitt, quien detalló que pasa por 
el sector a lo menos una vez a la se-
mana reconoció que  “es un pasa-
je, no sé mucho”.  

José Ruiz, conserje del edificio 
que está al fondo del pasadizo, 
mencionó que “es muy tranquilo, el 
único problema es que en este pa-
saje está prohibido estacionar, en-
tonces en el edificio estamos cons-
tantemente con problemas. Tene-
mos que llamar a Carabineros 
porque la gente se estaciona arri-
ba de las veredas, pero indepen-
dientemente, es todo tranquilo 
aquí, aparte que casi hay pura gen-
te adulta en este sector”. 

Un locatario de la galería en una 

La calle Exeter de Concepción: única 
y con una historia sobresaliente

Donde alguna vez hubo un hospital de campaña, ahora existen cafés, restaurantes, 
entre otras instalaciones. Su nombre responde a un homenaje vinculado a la 
Segunda Guerra Mundial.

de esta calle, y relata que “data del 
terremoto de 1939. Comenzaba la 
Segunda Guerra Mundial y los cru-
ceros ingleses estaban paseando 
por la costa del Pacífico, y entre 
estos cruceros estaba el crucero 
“Exeter”, que para el terremoto de 
1939 se acercó a la zona y trasladó 
cadáveres y enfermos desde Con-
cepción a Valparaíso, y pusieron 
en esa calle un hospital de campa-
ña. En homenaje a estos marineros 
se le puso el nombre del crucero a 
la calle”.  

Agrega además que “hace unos 
30 años, llegó una carta a la Muni-
cipalidad de Concepción, pidien-
do permiso para rehacer las meda-
llas que les habían otorgado, por-
que el crucero perdió un combate 
en el Atlántico y fue echado a pi-
que, por lo tanto, se habían perdi-
do todas las medallas que les ha-
bían entregado, y se les otorgó el 
permiso”.

esquina, al lado de la cafetería, Án-
gel Araneda, cuenta que “conozco 
este lugar. Cuando estudiaba en el 
liceo siempre pasaba acá con mis 
compañeros a perder el tiempo 
más que nada, porque era el pun-
to de encuentro donde uno se jun-
taba con compañeros y amigos, a 
veces de otros liceos”. 

 
La Segunda Guerra Mundial y 
Concepción 

El historiador Alejandro Mihovi-
lovic cuenta la historia del nombre 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda: 
un imperdible 
del centro 
de Concepción

CONECTA TRIBUNALES DE JUSTICIA Y LA UDEC
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Eje clave de conexión en la capital regional.   
La calle lleva el nombre del pedagogo, 
abogado, político y presidente chileno que 
gobernó entre 1938 y 1941. 

LA “DIAGIONAL” llega 
hasta la Plaza Perú.

 PROYECTADA Y CONSTRUIDA  
luego del Terremoto de Chillán de 

1939 para unir a  la ciudad 
universitaria.

FUE REMODELADA  a 
partir de obras que 

comenzaron en 
diciembre de 2012.

LOS BALCONES  EN EDIFICIOS son una característica de 
la mayoría de los inmuebles en la Diagonal Pedro Aguirre 
Cerda.
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70%
de los municipios de la 
provincia de Concepción 
depositan sus residuos 
domiciliarios en Cemarc.

la Comisión Regional de 
Evaluación de Medioambiente 
deberá pronunciarse por la 
ampliación del otro relleno 
sanitario en la zona, tras 
decisión del Comité de 
Ministros. 

Reevaluar 
Hidronor

LA INICIATIVA FUE VOTADA FAVORABLEMENTE POR LA UNANIMIDAD DE LOS INTEGRANTES DE LA COMISIÓN EVALUADORA 

La comisión de Evaluación Am-
biental del Biobío votó por aprobar la 
continuidad Operacional del Centro 
de Manejo de Residuos Concepción 
(relleno sanitario Cemarc), ubicado 
en la comuna de Penco y que recibe 
cerca del 70 por ciento de los resi-
duos domiciliarios que se generan en 
la provincia de Concepción. 

El proyecto se traduce en la cons-
trucción de las obras civiles necesa-
rias para habilitar nuevas zonas de 
disposición de residuos sólidos domi-
ciliarios y las instalaciones operacio-
nales, se indicó desde la seremi de 
Medioambiente.   

Así, el proyecto contempla la habi-
litación de cuatro nuevas celdas para 
el depósito de residuos sólidos domi-
ciliarios que permitirá dar continui-
dad, seguridad y óptima calidad de 
operación para un servicio de vital im-
portancia para el desarrollo de las co-
munas del Concepción Metropolitano.  

Sobre esta continuidad lograda por 
la iniciativa, el seremi de Medio Am-
biente, Oscar Reicher, señaló que “fue 
aprobada bajo condiciones que fue-
ron establecidas por esta seremía, la 
Dirección General de Aguas y tam-
bién por el Servicio Agrícola Ganade-
ro (SAG), más las condiciones y las 
exigencias de la normativa ambiental, 
lo que llevo a que fuera aprobado de 
forma unánime por 11 votos”, sostu-
vo. “Con esta aprobación el proyecto 
tiene una ampliación de la vida útil 
para iniciar su construcción para la 
posterior recepción de los residuos 
domiciliarios”, puntualizó el seremi. 

Agregó que “con esta noticia segui-
mos trabajando desde la Secretaria 
Ejecutiva de Residuos, avanzando so-
luciones a las urgencias más extremas 
de la región en materia de disposición 
de residuos, sin perder de vista la ne-
cesidad de avanzar en modelos de 
valorización de residuos que transfor-
me la manera que gestionamos los re-
siduos. Esperamos seguir contando 
con todos los actores públicos para 
que la región del Biobío avance deci-
didamente hacia un modelo circular 
con sus residuos”. 

 
Dos décadas 

Con esta aprobación, el titular del 
relleno sanitario (Cemarc), que en la 
actualidad recepciona residuos de 
varios municipios de la provincia y 
cuya vida útil termina en 2 años más, 
podrá ampliar el recinto para operar 
por 20 años más, recibiendo así los re-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se estima que el recinto podrá seguir recibiendo desechos domiciliarios sólidos 
por otros 20 años. Autoridades valoraron continuidad de la operación de este 
centro, pero llamaron a buscar la forma de disminuir la cantidad basura que se 
genera en la zona. 

no a la ampliación del relleno sanita-
rio de Cemarc, quiero reiterar que 
esta no es la solución definitiva, ni 
mucho menos la que requieren los 
territorios para acabar con la crisis de 
la basura. 

Lo que se necesita con urgencia es 
en avanzar en una política de fomen-
to al tratamiento de los residuos or-
gánicos, reduciendo con esto de for-
ma considerable la basura que gene-
ramos y que llegan a los vertederos”. 

En esa línea, creo que es sumamen-
te importante que se apruebe la ley de 
residuos orgánicos y que tal como se 
lo manifesté a la ministra de Me-
dioambiente, se incorpore en la nor-
mativa la implementación de plantas 
de tratamiento de residuos en cada 
comuna del país, replicando lo que 
ocurre en Santa Juana o La Pintana”, 
aseveró la parlamentaria.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Aprueban proyecto de ampliación  
de relleno sanitario Cemarc en Penco

OPINIONES
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CUATRO NUEVOS ESPACIOS 
para disponer de “basura” 

podrá operar el relleno 
sanitario ubicado en Penco. 

siduos sólidos domiciliarios en la pro-
vincia, se explicó.   

En este sentido, desde la seremi de 
Medio Ambiente se agregó que se ha 
avanzado, en general, no sólo en aten-
der la problemática de los munici-
pios más complicados, sino abordar 
el tema con una visión centrada en la 
economía circular de manera tras-
versal en la región, mediante instru-
mentos de incentivo considerando 
la diversidad de temas y problemáti-
cas en el territorio. 

Para el desarrollo de esta temática 
se conformó una mesa técnica de re-
llenos sanitarios y contingencia que 
permita dar celeridad a la problemá-
tica compuesta por las Seremi del 
Medio Ambiente, Salud, Gore, Subde-
re y Asociación Regional Municipios. 

Desde el Gobierno Regional, Ro-
drigo Díaz, valoró que la ampliación 
del relleno fuera votada favorable-
mente.  

“Saludamos la decisión del Conse-

jo e Evaluación Ambiental, porque 
tal como lo manifestamos hace unos 
días (tras la reunión del Consejo Con-
sultivo de alcaldes), era imprescindi-
ble esta definición del organismo para 
evitar una emergencia sanitaria en 
el Gran Concepción. Nos alegramos, 
además, de que haya sido unánime. 
Esto es muy importante, porque eso 
quiere decir que, las comunas que 
hoy no cuentan con un espacio don-
de depositar sus desechos domicilia-
rios, o tienen que recurrir a otras re-
giones, podrán optar a una nueva op-
ción”. 

“Pero, eso no es todo. Creemos que 
es importante que se pueda acelerar 
el proceso que permitan volver a eva-
luar el relleno sanitario de Hidronor, 
luego que el Consejo de Ministros 
diera esa posibilidad”, indicó Díaz. 

En tanto, la diputada María Cande-
laria Acevedo, enfatizó que “Más allá 
de la resolución adoptada por el Con-
sejo de Evaluación Ambiental en tor-
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Tomar sol tres veces a la semana 
asegura requerimientos de vitamina D

ASEGURA EXPERTA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Un estudio realizado en 2020 en tres 
regiones del país, reveló que el 78% de 
los niños y niñas de entre 4 y 14años 
presentaba déficit vitamina D (VD), 
rangos que situaban al país dentro de 
los más bajos para ese grupo etario. 

Las cifras desagregadas por regio-
nes indicaban que el 75% de los niños 
y niñas de la capital, 84% en Concep-
ción y 78% en Antofagasta presentaba 
niveles bajos del compuesto. 

Este problema también se observa 
en otras franjas de edad. Según datos 
de la Encuesta Nacional de Salud 
(ENS) de 2016-2017, más del 60% de la 
población presentaba niveles insufi-
cientes de VD; llegando al 84% en mu-
jeres de entre 15 y 49 años (13% de ellas 
con déficit severo). 

La misma consulta arrojó que solo 
poco más de un 13% de la población 
adulta mayor contaba con niveles 
aceptables del micronutriente. 

Este déficit se ha convertido en una 
suerte de epidemia (no solo en Chile) 
que preocupa por el papel que cum-
ple la VD en distintas funciones del 
cuerpo, por ejemplo en el sistema in-
munitario. 

“Pero la que más podemos destacar 
es la absorción de calcio en el estóma-
go. Ayuda a absorber calcio y que man-
tengamos huesos sanos”, señala la 
académica de los departamentos de 
Medicina Interna y de Ginecología 
(Facultad de Medicina), Maite Candia 
Sepúlveda. 

En niños, la falta del compuesto 
conduce a raquitismo y en adolescen-
tes y adultos puede generar osteoma-
lacia (un trastorno que se caracteriza 
por la presencia de dolores de huesos 
y musculatura) y osteoporosis. 

Son tres las vías a través de las cua-
les se puede acceder a esta vitamina: 
los rayos ultravioletas B (UVB), la die-
ta y la suplementación. 

La Dra. Candia, quien es también di-
rectora de la Sociedad Chilena de En-
docrinología y Metabolismo, dice que 
lo óptimo es obtener la vitamina de 
forma natural, pero que en el caso de 
los alimentos son muy pocos los que 

Es importante que sea sin bloqueador 
solar, evitar las horas de alta  radiación -
de 12 a 16 horas- y cuidar que no haya 
enrojecimiento de la piel.

cuenta con niveles suficientes del 
compuesto, “como por ejemplo los 
pescados más oleosos, pero habría 
que comer una gran cantidad, por lo 
tanto la fuente principal es la síntesis 
a través de la exposición al sol”. 

Es la piel la que la sintetiza, por eso 
los países y ciudades de latitudes ex-
tremas -donde hay menos horas luz 
solar en el año, como Punta Arenas en 
el caso de Chile-  son los que presen-
tan mayores déficits. 

La recomendación en las zonas en 
que sí existe radiación solar suficien-
te es tomar sol. 

“Para tener buenos niveles de VD se 
aconseja exponer los brazos y pier-
nas al sol -no la cara- ; en el fondo, an-
dar con en manga corta o con short, 
entre 10 a 15 minutos, tres a la sema-
na”, dice. 

Es importante que sea sin bloquea-
dor solar y al aire libre, acota la endo-
crinóloga, a la vez que advierte que no 
hay que exponerse al sol en las horas 
peak de radiación -de 12 a 16 horas- y 
siempre evitar que se produzcan eri-
temas (enrojecimiento de la piel). 

 
Vida en encierro 

Aunque Chile, en general, dispone 
de días de sol durante gran parte del 
año, la exposición a la radiación solar 
en general es reducida.  La falta de vi-
tamina D entonces no se debe a la fal-
ta de sol, sino a un estilo de vida en en-
cierro. 

“Nos exponemos poco al aire libre, 
hacemos una vida más interior: ni-
ños jugando play station, en vez de es-
tar jugando en la calle, la gente ence-
rrada todo el día en su oficina, o en los 
mall que son cerrados.  Eso impide que 
pasemos tiempo al aire libre y así sin-
tetizamos menos vitamina”, comenta 
Candia. 

Cuando falta la vitamina y pocas 
opciones de exposición al sol, existe la 
alternativa de suplementar los déficit, 
un tema en el que no hay suficiente 
consenso a la hora de indicar concen-
traciones altas  en periodos acotados 
o dosis menores pero de forma más re-
gular. 

“Lo lógico sería siempre dar las co-
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sas como las da la naturaleza. Esas 
cargas o shots de vitamina una vez al 
mes pueden ser menos fisiológicas 
que lo que entrega la naturaleza, pero 
hay casos en que no queda otra, por-
que el paciente a veces olvida tomar-
lo diariamente y entonces tal vez se 
justifica darle una vez al mes, pero lo 
mejor es hacerlo en dosis diarias”, opi-
na la académica. 

«Las cargas importantes se dan 
cuando hay un gran déficit de vitami-
na D, pero tienen que ser casos excep-
cionales, cuando el déficit es realmen-
te importante.  Si no es alto, es mejor 
administrarla de manera diaria, en 
dosis más baja”, acota. 

La especialista recordó que a partir 
del próximo año comenzará la suple-
mentación de leches y harinas con vi-
tamina D que, pese a considerar por-

centajes pequeños, contribuirá a ele-
var los niveles del micronutriente en 
el población. 

Y si bien, la falta de esta vitamina 
afecta a un porcentaje no menor de la 
población, Maite Candia afirma que 
no se justifica medir sus concentracio-
nes a todas las personas, sino solo a 
pacientes presentan ciertos proble-
mas de salud, como por ejemplo quie-
nes padecen osteoporosis, aunque -re-
calca- todos debemos preocuparnos 
por mantener la vitamina en niveles 
adecuados. 

 
La alimentación 

El Director del Centro de Vida Sa-
ludable, Dr. Miquel Martorell Pons, 
señala que para aumentar los niveles 
de vitamina D en sangre es bueno 
consumir pescados grasos como sal-
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PESCADOS GRASOS 
como el salmón son una 
buena fuente de vitamina D.

món, atún, jurel y la caballa. 
“En cantidades menores se encuen-

tra en el hígado de vacuno, queso, 
yema de huevo y hongos. También se 
encuentra la vitamina D en alimentos 
fortificados como productos lácteos, 
bebidas vegetales de soja, almendra y 
avena, cereales de desayuno y jugos, 
para ello es importante consultar las 
etiquetas. En suplementos y alimen-
tos fortificados la vitamina D se en-
cuentra en forma de ergocalciferol 
(D2) y colecalciferol (D3)”, cuenta el 
Doctor en Nutrición Humana. 

El experto también advierte que la 
vitamina D puede ser nociva cuando 
las concentraciones en sangre son 
muy elevadas. 

“Esta toxicidad se suele alcanzar ma-
yormente por sobredosis de suplemen-
tos, una exposición excesiva al sol no 
causa toxicidad por vitamina D. Los 
signos de toxicidad incluyen náuseas, 
vómitos, pérdida del apetito, consti-
pación, debilidad y pérdida de peso”. 

Por otro lado, añade que el exceso 
de vitamina D y calcio en la sangre 
pueden generar confusión, desorien-
tación y problemas en el ritmo cardía-
co. “También se ha asociado un exce-
so de vitamina D con el cáncer de 
próstata y daños en los riñones”, pun-
tualiza el también académico de la 
Facultad de Farmacia.

FOTO: /CC
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LABOR DE LA SEREMI DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

Autoridades de la Región del Biobío 
y representantes de la Armada, Cara-
bineros, y de empresas de telecomu-
nicaciones presentaron en el sector de 
Cayucupil los avances del “Plan de 
Recuperación de Antenas de Teleco-
municaciones” en las comunas de Los 
Álamos, Cañete, Contulmo y Tirúa. 

La iniciativa, ejecutada a través de 
una mesa de trabajo intersectorial 
que se reúne cada semana, reparó y le-
vantó las antenas que presentaban 
fallas, que por su ubicación eran de di-
fícil acceso para las empresas respon-
sables de los servicios. 

La mesa público-privada liderada 
por Subsecretaría de Telecomunica-
ciones (Subtel) y la Delegación Pro-
vincial de Arauco, que cuenta con la 
participación de los municipios de 
Cañete, Contulmo, y Tirúa, SEC, la 
Armada, Carabineros, Frontel, Entel, 
Movistar, Claro, y ATC, cumplió un 
año de trabajo efectivo en la provin-
cia, logrando en este periodo la recu-
peración de conectividad en las co-
munidades que llevaban bastante 
tiempo sin acceder a este servicio. 

Son 39 antenas reparadas, de estas 
cinco se encuentran en Cañete, trece 
en Contulmo y 21 en Tirúa. En cuanto 
al detalle por empresa, 17 son Entel, ca-
torce de Claro y ocho de Movistar. 

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, señaló que “hace aproximada-
mente un año, los servicios de co-
nectividad en la provincia eran muy 
precarios, eran muy poco los secto-
res que tenían conectividad y otros 
la habían perdido. Hoy luego de un 
año de trabajo conjunto podemos 
decir que hemos levantado y norma-

Recuperan 39 antenas  
en la provincia de Arauco

La iniciativa, ejecutada a través de una mesa de trabajo 
intersectorial que se reúne cada semana, reparó y levantó 
las antenas que presentaban fallas.

Por su parte, el delegado Provincial 
de Arauco, Humberto Toro, puntua-
lizó que “la provincia de Arauco, des-
de el punto de vista comunicacio-
nal, vuelve a estar conectada con el 
mundo, con la región, con familiares. 
Es importante este trabajo integra-
do entre el mundo privado, público, 
municipal, policías y Armada, ya que 
tiene como propósito común en este 
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territorio, el desarrollo de las comu-
nidades y las personas. Al mismo 
tiempo, que la inversión del Estado y 
privados se reactive para generar em-
pleabilidad. Además, a través de esto 
estamos impulsando la seguridad y 
la tranquilidad”.

Por peligro para la seguridad de 
la sociedad y peligro de fuga se 
determinó prisión preventiva para 
los dos detenidos, encontrados el 
pasado jueves con armamento de 
guerra y convencional en el sector 
El Malo de la comuna de Tirúa. 

La medida decretada por el juez 
Cristián Rosenberg de la Fuente 
apunta a dos hombres vincula-
dos a la agrupación Weichan 
Auka Mapu (WAM) y a la Resis-
tencia Mapuche Laf kenche 

Decretan prisión preventiva para detenidos 
hallados con armamento de guerra en Tirúa

tenidas por Carabineros durante 
la semana pasada”, sostuvo la au-
toridad. 

“Vamos a seguir trabajando para 
poder entregar mayor seguridad 
en conjunto con el Ministerio Pú-
blico, con las policías, con las fuer-
zas armadas, porque esa es la la-
bor que tenemos y que se nos ha 
encomendado”, añadió Dresdner. 

“Estamos dando pasos seguros 
hacia ese camino”, cerró la repre-
sentante del Ejecutivo
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(RML), de acuerdo a lo informa-
do por Carabineros. 

“Vamos a seguir trabajando para 
poder entregar mayor seguridad” 

En este marco, la delegada pre-
sidencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, aseguró que el trabajo que 
realizan apunta a “poder entregar 
mayor seguridad“. 

“Felicitamos y agradecemos la 
labor de la Fiscalía de poder haber 
decretado prisión preventiva para 
estas dos personas que fueron de-

Directora regional 
del SernamEG se 
refiere a reciente 
hecho de violencia 
contra la mujer en 
Los Ángeles

 CAROLINA ECHAGÜE

El próximo sábado 25 de no-
viembre se conmemora el Día 
Internacional de la Eliminación 
de la Violencia Contra la Mujer, 
fecha que busca generar con-
ciencia sobre las problemáticas 
que afectan a las mujeres. 

En este sentido y tras un nue-
vo hecho de violencia ocurrido 
contra la mujer en la localidad de 
Los Ángeles, la directora regional 
de SernamEG, Lissette Wacker-
ling Patiño, indicó que se ha ac-
tivado el  Circuito Intersectorial 
de Femicidio (CIF) para ofrecer 
apoyo jurídico y psicológico. 

Además, la directora señaló: 
“condenamos este delito y esta-
mos atentas a la audiencia de 
control de la detención y para la 
calificación de estos hechos, 
confiando en que se aplique las 
sanciones que corresponden a 
tan graves hechos que afectan a 
las mujeres de nuestra región“. 

El CIF se creó como una res-
puesta coordinada desde el Es-
tado para el seguimiento de ca-
sos de violencia y establecer la 
aplicación de protocolos de 
atención oportuna a víctimas di-
rectas o indirectas de femicidio.
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lizado la conectividad de la Provin-
cia de Arauco. A la fecha hemos lo-
grado recuperar 39 antenas de dife-
rentes empresas. Esto nos permite 
seguir avanzando y concretar nue-
vos proyectos, como lo son las inicia-
tivas de 5G y otros en el corto plazo, 
con el propósito de mantener la co-
nectividad y mejorar las condicio-
nes de vida de las personas”. 
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$233 millones fueron los recursos entrega-
dos por el Comité Corfo Bio-
bío a empresas afectadas por 
el virus aviar.

AUMENTAN MEDIDAS DE BIOSEGURIDAD

Empresas locales 
afectadas por Gripe 
Aviar proyectan 
retomar producción 
en marzo de 2024 

 FOTO: NOTICIAS UDEC

Algunas industrias ya se encuentran en el proceso de crianza 
de aves ponedoras. Municipalidad de Florida trabaja en 
reconversión laboral de empleados desvinculados por el cese 
de funciones de planteles contagiados.

Las empresas avícolas afectadas 
por la Gripe Aviar en la Región del 
Biobío proyectan retomar la pro-
ducción de huevos para inicios de 
marzo del próximo año, ya que algu-
nas actualmente se encuentran en 
un periodo de crianza de aves para 
volver a sus operaciones.  

Específicamente, en la Región fue-
ron tres los planteles industriales 
que registraron casos positivos de In-
fluenza Aviar, todos en la comuna de 
Florida, y que tuvieron que sacrificar 
sus aves ponedoras.  

Sergio Vallejos, gerente de Ope-
raciones de Avícola Sepúlveda Palou, 
una de las empresas afectadas por el 
virus durante el 2023, se refirió a la 
actualidad de la compañía tras el 
proceso de desinfección en sus ins-
talaciones y la cantidad de aves con 
las que cuentan para, eventualmen-
te, volver a producir huevos. 

“Nuestra capacidad de plantel 
completo es de 250 mil aves , pero 
hoy estamos con 60 mil aves en pe-
riodo de crianza en un pabellón y 
este proceso dura alrededor de 20 se-
manas. Esperamos que a finales de 
febrero o principios de marzo empe-
cemos a producir nuevamente y po-
der restablecer el funcionamiento 
normal de la empresa”, indicó Valle-
jos, complementando que “para po-
der llegar a la capacidad máxima 
del plantel nos vamos a demorar en-
tre uno y dos años”. 

En el caso de las medidas adopta-
das para resguardar las aves que es-
tán en proceso de crianza, de algún 
tipo de contagio, Vallejos señaló que 
“hemos aumentado nuestros niveles 
de Bioseguridad dentro del plantel, 
que es la única herramienta con la 
que contamos. Hoy tenemos un lote 
que está en un solo pabellón que tie-
ne medidas reforzadas”.  

Asimismo, desde la Avícola Sepúl-
veda Palou descartaron la contrata-
ción de algún seguro para el plantel 
de aves. Esto último se debe, según 
cuenta Vallejos, a los altos costos 
que implica, sobre todo en el actual 
contexto retomar la producción que 
atraviesan como compañía. 

“No se ha dado la posibilidad de po-
der contratar seguros agropecuarios, 
son excesivamente caros, por lo cual, 
económicamente, no son viables de 
poder tomar ahora”, cerró el gerente 
de operaciones de la avícola.  

Por su parte, Jorge Roa, alcalde de 
Florida, describió la situación de la 
comuna y de las  empresas locales a 
más de 6 meses desde que se repor-
taron los primeros casos positivos de 
Gripe Aviar. 

“De las 5 avícolas, hubo tres que 

sufrieron con el tema de la Gripe 
Aviar y actualmente no están produ-
ciendo. Sin embargo, las otras dos 
que no sufrieron esta problemática 
están funcionando y están produ-
ciendo mucho más que antes”, ase-
guró Roa.   

Asimismo, el jefe comunal señaló 
que una de las principales preocupa-

ciones del municipio  es la reconver-
sión laboral de los trabajadores que 
fueron desvinculados por el cese de 
operaciones de las avícolas que tu-
vieron que sacrificar sus aves. 

 “Quedó mucha gente sin trabajo 
y había muchos que llevaban hasta 
30 años en que lo que sabían hacer 
estaba radicado en las avícolas. Aho-

ra el municipio ha hecho un trabajo 
para preparar a muchas de esas per-
sonas que perdieron su trabajo y ha-
cerles capacitaciones en otras áreas 
para que se puedan reinsertar al 
mundo laboral”, agregó Roa. 

 
Aporte Corfo 

A través de la Corporación de Fo-
mento de la Producción (Corfo), las 
industrias avícolas afectadas por el 
virus pudieron acceder a financia-
miento dirigido para apoyar el pro-
ceso de reactivación del sector y su 
producción.  

La directora del Comité Corfo Bio-
bío, Roberta Lama, puntualizó que 
“se trabajó la generación de una línea 
de emergencia, al igual como ocurrió 
con los incendios forestales, en este 
caso fue a través del instrumento 
Activa Recuperación Emergencia 
Zoosanitaria-Enfermedades Exóti-
cas 2023. En el Biobío fueron tres las 
empresas del sector que cumplie-
ron con las condiciones para postu-
lar a los recursos entregados a través 
del comité Corfo Biobío, los que as-
cienden a la suma total de $233 mi-
llones. La primera obtuvo recursos 
para la reactivación del plantel. La 
segunda para la recuperación de la 
producción avícola y la última para 
un upgrade de instalaciones del 
plantel en materias de Bioseguridad 
de acuerdo a protocolo del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG) 2023”. 

 
Avícolas más pequeñas 

Carlos Paredes, uno de los propie-
tarios de la Agro Avícola Girasol, em-
presa que trabaja con un plantel de 3 
mil aves, contó que, de cara al inicio 
de la temporada migratoria de aves  
desde el Hemisferio Norte, “seguimos 
manteniendo las medidas de Biose-
guridad, de restricción de acceso de 
personas ajenas al plantel y, en gene-
ral, a todas las instalaciones”. 

Paredes hizo énfasis en la acción 
de mantener las especies resguarda-
das en galpones para evitar cual-
quier tipo de contacto con aves sil-
vestres y la decisión de no contratar, 
de momento, algún seguro agrope-
cuario por su alto costo. 

“Hemos conversado la posibilidad 
de contratar algún seguro, pero no 
hemos llegado a concretar. La medi-
da más segura que tenemos es la 
Bioseguridad. No tuvimos ningún 
tipo de alerta de contagio y tampo-
co en los alrededores cercanos a 
nuestro plantel”, comentó el repre-
sentante de la Agro Avícola Girasol, 
empresa ubicada en la comuna de 
Tucapel. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
14 Diario Concepción Martes 21 de noviembre de 2023

GOBIERNO EXPLICÓ QUE SE PERSIGUE MEJORAR LA INVERSIÓN EN DIFUSIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Subir los impuestos al alojamien-
to de extranjeros puede sonar, a  
primeras vista, contradictorio, si 
se ve en un contexto en que el tu-
rismo regional se ha visto particu-
larmente golpeado por la pande-
mia, los incendios y los sistemas 
frontales. 

De ahí, que entre Protur y la Cá-
mara de Comercio, Servicios y Tu-
rismo A.G. de Concepción existan 
visiones disímiles respecto de la  
conveniencia de la propuesta rea-
lizada por el Gobierno y Fedetur, ya 
que, mientras la primera apoya la 
iniciativa, la segunda, expresó sus 
dudas respecto del efecto que ten-
drá en el turismo local. 

 
La propuesta 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío explicó que “hemos identifica-
do en el turismo un camino estra-
tégico para el desarrollo 
económico en nuestros territorios, 
relevando el turismo sustentable 
como un camino para el desarrollo, 
no solo porque genere empleo y 
actividad económica en las empre-
sas de menor tamaño, sino que 
también, porque  el turismo sus-
tentable permite hacer frente a la 
crisis climática que hoy día debe-
mos abordar”.  

El jefe de la cartera de Economía 
en la zona agregó que “en esa lógi-
ca, Chile y Biobío tienen un gran 
potencial para desarrollar en turis-
mo lo que necesita de promoción 
y difusión, salir a promocionar 
nuestros destinos sustentables al 
resto del mundo para lo cual se ne-
cesitan recursos, por lo que, cual-
quier iniciativa que contribuya a 
ambos ejes, son iniciativas positi-
vas que en este caso nuestro Go-
bierno, como siempre lo ha hecho, 
ha sido conversado con los gre-
mios representantes del propio 
sector turístico”. 

 
Gremios 

Pilar Varela, presidenta de la 
Asociación Gremial de Turismo y 
Cultura de Biobío-Ñuble (Protur) 
expresó que  “nosotros como gre-
mio estamos de acuerdo, nos pare-
ce una buena medida. El monto de 
promoción que destina Chile en el 
extranjero es en torno a los $ 8.500 
millones que es una cifra muy infe-
rior respecto a otros países, inclu-
so de Latinoamérica”. 

La presidenta de Protur contó 
que “este fondo se destina princi-
palmente a la promoción de Chi-
le en países como Estados Uni-
dos, Brasil, reino Unido y Alema-
nia, pero son montos bastante 
bajos en relación al aporte que se 
espera haga el turismo para la 
economía”. 

Pilar Varela dijo además que 

Turismo local difiere ante 
propuesta de nuevo impuesto 
al alojamiento de extranjeros  
Seremi de Economía entregó detalles de la iniciativa apoyada por Fedetur a nivel 
país y por Protur en la Región, mientras que la Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo A.G. de Concepción expresó dudas sobre los efectos en el turismo local.

tuvo acogida por parte del ejecuti-
vo. “Nos parecería que la mecáni-
ca considere alguna asignación, en 
términos de promoción en los mer-
cados prioritarios según la reali-
dad de cada Región y que se pueda 
administrar desde los Gobiernos 
Regionales o Sernatur de cada 
zona”, afirmó. 

Desde la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo A.G. de Con-
cepción , Sara Cepeda, presiden-
ta de la entidad, manifestó que 
“pensamos que esta medida no 
es buena en estos momentos ya 
que necesitamos atraer más turis-

mo y recursos para el país y esta 
es una forma de que la gente no 
prefiera a Chile y a Concepción, 
como ciudad turística”. 

Cabe señalar que el gravamen 
que es propuesto para recaudar 
US$ 10 millones en total para el 
país, donde el presidente de Fede-
tur, Jaime Gazmuri, espera una 
decisión  para antes de fin de año 
por parte de los ministerios de 
Hacienda y Economía, respectiva-
mente.
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“este impuestos que gravaría solo 
a los extranjeros y que se reditua-
ría en este  Fondo de Promoción 
Turística nos parece correcta. Aho-
ra, sí, hay un alcance, desde la mi-
rada de la descentralización, por-
que cada una de las regiones tiene 
necesidades distintas en los merca-
dos que atiende . Tal vez una Pata-
gonia que atiende muchos más un 
mercado europeo versus una zona 
central”. 

La líder gremial apuntó también 
a que se trata de una inicia solici-
tada desde hace tiempo por parte 
del sector turístico y que ahora 

Territorialidad de  
los nuevos fondos 
De concretarse el nuevo gravamen, la 
presidenta de Protur espera que la desig-
nación sea de forma descentralizada.
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8.500
Millones de pesos es el monto aproxi-
mado de promoción que destina Chile 
en el extranjero según Pilar Varela, presi-
denta de Protur. 
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A 60 SINDICATOS LOCALES

Con el objetivo de entregar herra-
mientas que permitan aumentar la 
competitividad de los pescadores 
artesanales de la Región del Bio-
bío, el Centro de Formación Técni-
ca Lota Arauco, a través del “Progra-
ma de Transferencia y Fortaleci-
miento de Competencias de 
trabajadores de la Pesca Artesa-
nal”, hará entrega de equipamien-
to a 60 sindicatos. 

La primera entrega de equipa-
miento comenzó con más de 126 
pescadores de los 7 sindicatos de la 
comuna de Penco. 

La iniciativa, que beneficiará en 
su totalidad a 2 mil 183 pescadores 
artesanales de 10 comunas de la 
Región, es financiada por el Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional del 
Gobierno Regional del Biobío por 
un monto de 380 millones de pesos, 
mediante dos componentes: equi-
pamiento de mejor calidad y for-
mación de capital humano. 

Durante primera etapa del pro-
yecto, se realizó un llamado a con-

Gore Biobío y CFT Lota 
Arauco entregan 
equipamiento a más de 2 
mil pescadores artesanales 
La iniciativa beneficiará a trabajadores de la pesca de 10 comunas 
de la Región y cuenta con una inversión de $380 millones.

curso a los pescadores artesanales 
de la Región, a través de los sindi-
catos de las caletas y se conformó 
una Comisión Asesora de Pesca 
“CAP” donde participaron el Servi-
cio Nacional de Pesca (Sernapesca)  
y la Gobernación Marítima, ade-
más de representantes del Gobier-
no Regional y del Centro de Forma-
ción Técnica Lota Arauco. 

Rodrigo Díaz,gobernador regio-
nal del Biobío, aseguró en la instan-
cia que “esta es una inyección de re-
cursos de apoyo a una actividad 
económica muy relevante. Hay pes-
querías que no han estado funcio-
nando bien y la gente, con lo que 
obtiene, apenas le da para mante-
ner su trabajo. Los equipos de segu-
ridad son muy necesarios y si pode-
mos complementar su trabajo por 
esta vía, nos parece que es una ac-
ción solidaria y lo hacemos traba-
jando en equipo”. 

Por su parte, Patricio Pérez, rec-
tor deñ Centro de Formación Téc-
nica Lota Arauco, sostuvo que “es-
tamos muy contentos de poder en-
tregar estos equipos que se 
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enmarcan en este programa con el 
Gobierno Regional que va directa-
mente enfocado al mundo de la 
pesca artesanal. Estamos entregan-
do equipos que sirven para que las 
personas que trabajan en la pesca 
puedan mejorar sus condiciones. 
Esto es parte de nuestro desarrollo 
estratégico”. 

En relación a las capacitaciones 
que son parte del segundo compo-
nente de este proyecto, Pérez aña-
dió que “vamos a darle valor agre-
gado a la pesca. Una cosa es sacar 
el producto del mar y otra cosa es 
lo qué hacemos con ese producto 
y cómo podemos hacer que esa 
pesca vaya directamente a los be-
neficiados que son la ciudadanía 
que consume permanentemente. 
Hay una capacitación en el uso de 
los equipos, en la seguridad tam-
bién de lo que significa la navega-
ción y en lo que es formación para 
darle valor agregado al producto”, 
concluyó.

 El Fondo de Solidaridad e In-
versión Social (Fosis) lanzó a ni-
vel nacional una nueva versión 
de su CyberFOSIS enmarcado 
en la celebración del Día de la 
Mujer Emprendedora, vitrina 
virtual de emprendimientos ha-
bilitada en el sitio web del servi-
cio, que reúne a más de 200 em-
prendimientos de todo el país, 
siendo 26 participantes de la Re-
gión del Biobío provenientes de 
las tres provincias. 

La  iniciativa está dirigida a 
personas emprendedoras que 
han participado en algún pro-
grama del FOSIS, que tengan un 
negocio en funcionamiento con 
redes sociales activas y pertenez-
can al 60% más vulnerable, se-
gún el Registro Social de Hogares, 

buscando lograr que los empren-
dimientos de menor desarrollo 
tengan un espacio de difusión en 
el mundo digital, concreten ven-
tas e incrementen sus seguidores 
en las diversas redes sociales.  

En este sentido, el director Re-
gional del (Fosis) Biobío, Patricio 
Fierro, explicó que “el CyberFO-
SIS es una vitrina que busca for-
talecer y promover el emprendi-
miento local, en particular, el 
emprendimiento que llevan ade-
lante mujeres de la Región, don-
de podrán encontrar trabajos 
realizados de manera original, 
por manos de emprendedoras y 
emprendedores, un espacio que, 
sin duda, les permitirá llegar a 
muchas otras personas a través 
de sus redes sociales”.

Fosis lanza vitrina digital de 
emprendimientos en Biobío

 FOTO: FOSIS

Siderúrgica 
Huachipato 
entregó nuevos 
antecedentes ante 
la Comisión 
Antidistorsiones

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La Compañía Siderúrgica Hua-
chipato (CSH) entregó el pasado 
viernes nuevos antecedentes a la 
Comisión Nacional Encargada de 
Investigar la Existencia de Distor-
siones en el Precio de las Mercade-
rías Importadas (también conoci-
da como “Comisión Antidistorsio-
nes”), y reiteró la relevancia y 
urgencia de que la instancia inicie 
una investigación de oficio en el 
mercado de barras y bolas de ace-
ro para molienda. 

La empresa solicitó el 31 de oc-
tubre, a través de la Secretaría Téc-
nica de la Comisión Antidistorsio-
nes, la apertura de dos investiga-
ciones de oficio y pidió otorgar 
medidas provisionales y derechos 
antidumping definitivos. La solici-
tud presentada, cuenta con sólidos 
antecedentes técnicos, legales y 
económicos, que justificarían el 
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inicio de una investigación de ofi-
cio, lo que permitiría acelerar los 
plazos evitando que el daño gene-
rado por el ingreso de productos a 
Chile por debajo de sus costos de 
producción, sigan distorsionando 
el mercado nacional del acero. 

Julio Bertrand, presidente de 
Siderúrgica Huachipato, afirmó 
que “estamos presentando los 
nuevos antecedentes solicitados 
por la Comisión, no obstante, des-
de nuestro punto de vista, la infor-
mación entregada hasta la fecha 
por Siderúrgica Huachipato es 
objetiva y suficiente para dar ini-
cio a una investigación de oficio 
sobre las distorsiones en el mer-
cado de aceros para la molienda 
en nuestro país. 
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“Escénika” de BAJ Biobío estrenará obra “Tucapel Bajo y sus fantasmas” 

En total serán ocho las bandas y artistas 
de la zona, los que le darán vida a una 
nueva versión de este evento que 
destaca las melodías regionales.

Festival “Escucha 
Música de tu Ciudad” 
anuncia line-up 2023

CITA PARA EL 9 DE DICIEMBRE EN EL ANFITEATRO DE SAN PEDRO DE LA PAZ

Visibilizar, valorar y compartir el 
trabajo creativo musical de la Región, 
es que nace en 2014 “Escucha Música 
de tu Ciudad”, festival creado por los 
músicos y también gestores culturales 
Charly Benavente y Victor Hernández. 
Evento que ya tiene fecha, lugar y line-
up para su versión 2023. 

Así la iniciativa se desplegará el pró-
ximo 9 de diciembre en el Anfiteatro 
de San Pedro de la Paz, con una parri-
lla programática que incluye a las ban-
das y artistas Dulce & Agraz, Rocío 
Peña, Ineino, Lali de la Hoz, El Em3, 

FOTOS: CEDIDAS FESTIVAL ESCUCHA MÚSICA DE TU CIUDAD
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Desde el 2008 de Balmaceda Arte joven, 
sede Biobío, realiza el festival de danza y 
teatro “Escénika”, el cual tiene como obje-
tivo el acercar y difundir en la comunidad 
las producciones escénicas locales. Siem-
pre con una parrilla programática diversa, 
con funciones abiertas a todo público, ya 
sea en sala como con intervenciones. 

Así la edición de este año, que se reali-
zará este sábado 25 de noviembre a partir 
de las 14.00 horas en Colo  Colo 1855, con-
templa el estreno de “Tucapel Bajo y sus 
fantasmas”, pasacalle de teatro comunita-
rio que conformó su elenco a partir de un 
taller de interpretación escénica imparti-
do en BAJ Biobío, instancia impulsada con 
el apoyo de la Unidad de Públicos y Terri-
torios de la Subsecretaría de las Culturas 
y las Artes.  

  Además, esta edición incluirá la mues-
tra de los productos finales de los talleres 

“Realización de Vestuario Teatral con re-
ciclaje textil” y “Construcción de elemen-
tos escenográficos para teatro callejero”, 
facilitados por las artistas educadoras 
Loreto Urrutia y Natalie Loyola, respecti-
vamente. 

Así “Tucapel Bajo y sus fantasmas” pro-
piciará que que decenas de jóvenes artis-
tas recorran los pasajes del barrio Tucapel 
Bajo, sector en que se emplaza la sede de 
BAJ Biobío. Junto con lo anterior, el públi-
co podrá disfrutar de música en vivo y un 
grato ambiente familiar.    

El guión de la propuesta teatral corres-
ponde a una cocreación ciudadana, pues 
fue escrito en décimas en torno a relatos 
compartidos por vecinas y vecinos de Tu-
capel Bajo y Villa Esperanza. Aconteci-
mientos en torno al Golpe de Estado, fes-
tividades religiosas y la Fiesta de la Prima-
vera son algunos de los asuntos que fueron 

rememorados por habitantes de ambas 
poblaciones y que quedaron plasmados en 
el proyecto. 

“La dramaturgia de esta obra proviene 
de un ejercicio de memoria colectiva y eso 
es porque es parte de la continuidad que 
damos a un compromiso territorial que 
nos mueve y caracteriza. En ese sentido he-
mos trabajado con gran apoyo la exposi-
ción y el fotolibro “Esperanza: Rescate fo-
tográfico patrimonial del Barrio Tucapel 
Bajo” y una serie de actividades asociadas 
en conjunto con las juntas de vecinos y per-
sonas de estos barrios”, explicó Pablo Gae-
te, director de BAJ Biobío. 

El inicio de “Escénika” 2023 estará dado 
por una feria vecinal de emprendimientos 
que contará con el apoyo de la Mesa Co-
munitaria del territorio, mientras que el 
cierre estará a cargo de la agrupación Pu-
xampurria. 

das regionales, conversar, compartir 
vivencias y también nuestra lucha en 
torno a la música”. 

Por su parte, Gonzalo Rojas, bajis-
ta de Larrea Trip, también contó sobre 
su participación en el festival, el cual 
los hará debutar en el escenario sam-
pedrino. “Nosotros siempre lo damos 
todo, vamos al frente como si fuera la 
última vez que tocamos, y en un esce-
nario como este no vamos a tener pro-
blemas para presentar nuestro reper-
torio, incluso llegando al rango más 
rockero y potente. Pueden esperar la 
versión más rockera y poderosa de  
nuestra propuesta”, afirmó.

por parte de la comunidad musical de 
la Región. “En esta nueva versión se 
presentaron 127 proyectos del Bio-
bío, todas de un muy alto nivel profe-
sional, por lo que no fue nada fácil 
para los jurados hacer esta selección”, 
dijo “Vírtoc”. 

En este sentido, Camila Cárdenas, 
más conocida como Casi Lola  se re-
firió sobre el ser parte de esta edición 
del evento, afirmando que “postulé a 
la convocatoria porque me motiva 
mucho la idea de tocar en vivo, y aún 
no hay tantos espacios para presentar-
se entonces hay que aprovechar estas 
instancias para tocar y promover 
nuestra música. Todos esperamos que 
esta sea una instancia maravillosa 
para disfrutar escuchando a las ban-
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LA INSTANCIA propone 
difusión y pago igualitario 
para cada una de las bandas 
y artistas participantes.

EL MONTAJE DE LA obra incluyó talleres para confeccionar 
su vestuario e indumentaria a utilizar en su trayecto 
callejero. Propuesta protagonista de “Escénika” 2023.

Fueron más de 127 las propuestas 
que postularon a la versión 2023 del 
festival, por lo que fue ardua la tarea 
realizada por el comité curatorial.

Las versiones anteriores del evento 
tuvieron lugar en el anfiteatro de Los 
Troncos emplazado en el Parque 
Metropolitano Cerro Caracol.

Lolein, Larrea Trip y Casi Lola. “Este 
evento surge ante la necesidad de ge-
nerar instancias en las que las perso-
nas puedan disfrutar de la música 
que es creada en sus propios territo-
rios, además de cohesionar la escena 
musical”, señaló Hernández, también 

conocido como “Vírtoc”. 
A través de “Escucha Música de tu 

Ciudad” se busca brindar una instan-
cia para escuchar bandas locales, 
como también otorgar una oportuni-
dad a los y las trabajadores de la mú-
sica para ser parte de una producción 
que les haga valer su trabajo. “Estamos 
conscientes de la situación que viven 
los músicos en la actualidad y tras la 
pandemia, es por eso que como colec-
tivo decidimos hacer un pago único 
para todas las bandas participantes, 
sean emergentes o consolidadas”, des-
tacó Benavente. 

Previo a la configuración del cartel 
de este año, se realizó una convocato-
ria abierta durante octubre y noviem-
bre a través de las redes sociales del 
festival, la cual suscitó gran interés 

LARREA TRIP es 
uno de los 
proyectos 

musicales que será 
parte de esta cita 

con las 
sonoridades de 
nuestra Región. 
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HASTA ESTE 24 DE NOVIEMBRE

Con la idea de poder fomentar y 
difundir la lectura en los diferentes 
territorios y latitudes de nuestra 
Región, desde este 20 al 24 de no-
viembre, la destacada dramaturga 
y actriz penquista, Premio Regional 
2022 en la categoría Artes Escéni-
cas, Leyla Selman, realiza una resi-
dencia literaria en el Liceo Juan José 
Latorre de la Isla Santa María. 

 Instancia que se da en el marco 
del Plan Nacional de la Lectura, en 
su bajada local PNL Regional, a car-
go de la Seremi de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio del Biobío. 
“Uno de los objetivos de este plan es 
llegar a todas las comunas y locali-
dades de la Región del Biobío, eso 
incluye nuestro territorio insular. 
Es por ello que se realiza esta resi-
dencia con esta destacada figura 
de las artes escénicas penquista”, 
dijo Orly Pradena, seremi de las Cul-
turas. 

Destacada dramaturga y actriz local 
realiza residencia en Isla Santa María

FOTO: CEDIDA

Leyla Selman, Premio Regional 2022 de 
Artes Escénicas, compartirá parte de su  
experiencia en esta área con estudiantes 
del Liceo Juan José Latorre de dicho 
territorio insular. Acción que se da en el 
contexto del Plan Regional de la Lectura.

Palabras a las que añadió que 
“trabajamos con la convicción que 
la lectura, además de entretener y 
abrir infinitos mundos imaginarios, 
permite desarrollar el pensamien-
to crítico para enfrentar y procesar 
la incesante información a la que es-
tán expuestos los jóvenes en la ac-
tualidad. La lectura ayuda a desa-
rrollar la capacidad de análisis que 
necesita, hoy más que nunca, nues-
tra sociedad”. 

  Actividades de lectura, escritu-
ra y teatro, son las que contempla 
Selman con los jóvenes estudiantes 
de la isla, estas obviamente impreg-
nadas de sus múltiples vivencias 
dentro de este mundo artístico. “La 
idea es poder compartir experien-
cias de mi vida que puedan dialogar 
con las de ellos. Tengo un sueño re-
currente y que ha permanecido por 
décadas en mi inconsciente, y que 
es que llego a una isla con una gran 
tormenta. Espero que sea un diálo-
go también para mí con la natura-

leza. En fin, voy a abrir conversacio-
nes  que se cerrarán en una peque-
ña puesta en escena que resuma 
nuestra experiencia”, expresó. 

Sobre el poder llegar con este tipo 
de iniciativas a lugares apartados 
de la capital regional y que personas 
de estos territorios puedan tener ac-
ceso a ellas, la dramaturga manifes-
tó que “estoy demasiado consciente 
a estas alturas de cómo nos determi-
na todo, también la geografía, la dis-
tancia que tenemos entre una y otra 
cosa que ocurre lejos o cerca. Es her-
moso y fascinante como somos per-
meados por tantos factores a lo lar-

go de la vida , nosotros que somos 
habitantes de una franja muy larga 
y donde el tren debiera ser el poema 
conocido de todos y todas, y sin em-
bargo, no lo es. Estamos separados 
por distancias muchas veces incó-
modas. Entonces es interesante pen-
sar en una isla, una que está aproxi-
madamente a 3 horas de nosotros 
por mar, y que aún no conozco”. 

Importante de destacar que en 
esta inédita actividad, Selman esta-
rá acompañada por el también ac-
tor y gestor cultural penquista, Pa-
tricio Ruíz, quien expresó al respec-
to que “a grandes rasgos, el objetivo 

es introducir a las personas -jóvenes 
de la isla Santa María- para que par-
ticipen en el mundo del teatro y la 
creación escénica. Me parece fan-
tástico el realizar este tipo de acti-
vidades en estos territorios, no sólo 
por el hecho de llevar este tipo de ac-
tividades artísticas, sino que ade-
más la importancia de ir amplian-
do los horizontes, o sea, achicar las 
distancias del mundo de la cultura 
y las artes dentro de nuestra propia 
Región”.
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“Primavera con una esquina rota”, 
la icónica obra de la compañía de 
Teatro Ictus se presentará gratis este 
23 de noviembre, 19.30 horas, en la 
sala principal del Teatro Biobío 
(TBB). Función que se da en el con-
texto del Ciclo Memoria, de dicho 
espacio cultural penquista y con el 
apoyo de Artistas del Acero, y cuyo 
objetivo es realizar una reflexión en 
torno a la conmemoración por los 
50 años del Golpe de Estado que se 
cumplieron este 2023.   

Esta obra es una adaptación de la 
versión teatral que hizo Ictus en 
1984 de la novela homónima de 
Mario Benedetti, proyecto que este 
año la compañía capitalina realizó 
en colaboración con la Corpora-

ción Estadio Nacional Memoria Na-
cional, y que cuenta además con el 
apoyo de la Subsecretaría de las 
Culturas y las Artes a través de su 
Unidad de Públicos y Territorios. 

“Más de 6 mil personas ya han 
participado en las obras escénicas 
que hemos programado en esta lí-
nea -Ciclo Memoria- y hemos sido 
testigos de reflexiones muy profun-
das y constructivas. Invitamos a 
quienes buscan aproximarse a he-
chos de nuestra historia desde un lu-
gar sensible a venir a Primavera con 
una esquina rota, en una produc-
ción de Teatro Ictus, una de las com-
pañías más importantes de la esce-
na teatral nacional”, dijo Francisca 
Peró, directora ejecutiva del TBB. 

Por su parte, Paula Sharim, par-
te del equipo creativo de Teatro Ic-
tus dijo sobre esta función que  
“Concepción es un lugar importan-
te para nosotros. Debemos recor-
dar que algunos integrantes del ori-
gen de Ictus provienen de acá, 
como Delfina Guzmán y otros que 
fueron pilares fundamentales de 
nuestra compañía”. 

“Primavera con una esquina rota” 
narra la historia de una familia que 
sufre duramente las consecuencias 
del exilio y la prisión en el Uruguay de 
1973. La trama se desarrolla parale-
lamente entre una cárcel uruguaya, 
donde está recluido el protagonista, 
y México, país en el cual su familia y 
amigos sobreviven al exilio.

“Primavera con una esquina rota” de 
Teatro Ictus tendrá función gratuita en el TBB 

FOTO: NATHALY ARANCIBIA

EL ELENCO cuenta con destacadas figuras de la escena teatral nacional. 
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LA EXPERIMENTADA 
dramaturga y actriz va 
con la mente abierta 
sobre esta actividad, y 
más que nada, el poder 
dialogar y conocer la 
realidad de los jóvenes 
estudiantes. 
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El golpeado Brasil, después de una derrota 
impensada a manos colombianas, recibirá a 
Argentina (21.30), que cayó, pero sigue siendo 
líder, con 12 unidades. 

Su escolta Uruguay, recibirá a Bolivia (20.30), 

que acaba de abandonar el último puesto. 
En tanto, el encendido Colombia de Luis 

Díaz se desplazará a cancha de Paraguay 
(20.00), mientras que Venezuela cerrará la fe-
cha en Perú ( 23 horas).

Brasil contra Argentina: el gran clásico de la fecha

Michael Rivera: “nos preparamos para 
llevar bien esta seguidilla de partidos”

Lo de Universidad de Concep-
ción en estos días será una locura: 
tres partidos de Copa Chile en solo 
cinco días y entremedio también un 
juego de semifinal por Adesup. 
Como para marear a cualquiera, 
pero Cipriano Núñez se ha encarga-
do de mantener a todo su plantel 
disponible, muy en ritmo, y listo 
para este tipo de desafíos. Todo 
después de apabullar este fin de se-
mana a la UC por 104-40. 

Uno que ha logrado protagonis-
mo esta temporada es Michael Ri-
vera, quien a sus 21 años, cada vez 
hace más cosas en la cancha y se ha 
ganado sus minutos. El estudiante 
de Pedagogía en Educación Física 
señaló que “nos preparamos para 
llevar bien esta seguidilla de parti-
dos, que está claro que será agota-
dora, pero hemos trabajado duro y 
se viene haciendo una rotación im-

donde había compañeros en la se-
lección. Eso nos dio más minutos a 
algunos jugadores y ahí es cuando 
tienes que aprovecharlo. Siento que 
estuvimos a la altura”.  

UdeC lidera su grupo junto a Leo-
nes, ambos con marca de 8-1 (ya se 
ganaron mutuamente) y mañana 
recibirá a las 20.30 horas a Tingui-
ririca en la Casa del Deporte. Justo 
antes, en la UBB,  disputará semifi-
nales de Adesup frente a la U. de Las 
Américas. Y para cerrar la fase re-
gular, este fin de semana los auricie-
los se desplazarán fuera de Con-
cepción para chocar con Español y 
Tinguiririca. 

Rivera contó que “personalmen-
te me siento muy concentrado en el 
básquetbol, más allá de los estu-
dios, que tampoco es fácil llevar 
bien ambas cosas. Tuve un semes-
tre con mucha carga académica, 
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LA “ROJA” BUSCA OXÍGENO EN TERRENO INHÓSPITO

Eduardo Berrizo dejó el banco de 
golpe, sin mucho tiempo para asimi-
larlo y preparar el próximo desafío. 
Nicolás Córdova tomó momentá-
neamente el reto de hacer caminar 
a este equipo que cojea hace rato, 
pero igualmente está cerca de me-
terse en esta nueva zona de clasifi-
cación donde puede entrar siendo 
séptimo. El ex volante colocolino 
prepara tres cambios para el duelo 
de esta noche (20.30 horas) en casa 
del durísimo Ecuador. 

Por suspensión, no estarán Gary 
Medel ni Víctor Méndez, por lo que 
el “Nico” movería a Paulo Díaz a la 
posición de central para sumar a 
Matías Catalán o Felipe Loyola por 
la derecha. También saldría el for-
mado en Huachipato, Víctor Dávi-
la, para dar lugar a Marcelino Nú-
ñez, quien vuelve después de su 
cuestionada expulsión ante Vene-
zuela, que fue clave en aquel 0-3. 
Tampoco estará Damián Pizarro, 
por lesión, y su puesto quedaría en 
manos de Alexander Aravena. 

De esta forma, y con Alexis ade-
lantándose como delantero y no de 
enganche, la formación de Córdova 
sería con Brayan Cortés; Matías Ca-
talán (Loyola), Paulo Díaz, Guiller-
mo Maripán, Gabriel Suazo; Eric 
Pulgar, Rodrigo Echeverría, Marce-
lino Núñez; Alexis Sánchez, Ben Bre-
reton y Alexander Aravena. 

La “Roja”, que con Berizzo solo 
ganó un partidos de los 5 que dispu-

¿Cambiará el dibujo ahora 
que Chile lleva otra pluma?

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Nicolás Córdova toma el puesto de Berizzo, realizará al menos tres cambios y 
buscará un triunfo en Ecuador, algo que Chile no consigue desde el lejano 1977.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tó, tendrá enfrente a un Ecuador 
que ocupa engañoso sexto lugar en 
la tabla, pero ha hecho mejor cam-
paña que Brasil. Solo está ahí por-

que arrancó con 3 puntos de casti-
go, pero siempre es candidato. Par-
tió con derrota 0-1 ante Argentina 
y nunca más perdió. 
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Las mejores manos de la 
UdeC fueron Diego Silva y 
Evandro Artega con 18 y 17 
puntos, respectivamente.

Anotaron once         
de sus jugadores

Además, la estadística chilena es 
favorable frente a Ecuador (29 triun-
fos contra solo 11 derrotas), pero 
otra cosa es con la “Roja” jugando 
como visita por clasificatorias. Ahí 
su última victoria fue en 1977, cuan-
do ganó 1-0 con gol de Miguel Án-
gel Gamboa, con Nef y “Pata Bendi-
ta” Castro”. Ambos quedarían elimi-
nados a manos de Perú. 

En Ecuador no están conformes 
con la actual campaña y, sobre todo, 
con la falta de gol, pues no lograron 
anotarle a Venezuela ni Colombia, 
enredando valiosos puntos con de-
sabridas igualdades. Para este par-
tido no contarán con dos figuras 
importantes, como Pervis Estupi-
ñán (Brighton) y el goleador Enner 
Valencia (Internacional). 

portante para que todos estemos 
bien físicamente. 

El Campanil ha usado mucho en 
esta Copa Chile a su gente joven y 
Rivera ha tenido números como los 
22 puntos y 16 rebotes contra Liceo 
Pablo Neruda o los recientes 13 po-
sitivos ante Español de Talca. “Por 
distintas circunstancias salieron 
algunos nombres del equipo y tam-
bién llegaron un par (Aguirre y Let-
cher-Ellis) que se han ido integran-
do, además de esos primeros juegos 

pero siempre uno quiere represen-
tar bien a esta universidad y lo que 
significa la institución. Yo llegué 
acá el 2020 y me integré al equipo 
al año siguiente. Estábamos en ple-

na pandemia y ha sido un proceso 
largo, junto a otros compañeros 
que fuimos entrando de a poco y 
hemos buscado harto nuestra 
oportunidad”.
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17
partidos ha jugado Lota esta 
temporada y solo perdió 2: 
ante Constitución y D. Meza. 
Suma 9 puntos en liguilla.

“Conti” superó a Talagante 
por 2-1 y es el líder con 14 
unidades. Gol y Gol tiene 12, 
Imperial 11, Lota y Naval 9.

Constitución 
en lo más alto

“LAMPARITA” SE METIÓ EN LA PARTE ALTA DE LA LIGUILLA DE TERCERA B

No era un partido más.  “Celebré 
haciendo un gesto de silencio por-
que se hablaron muchas cosas que 
no nos gustaron y queríamos ga-
nar para no dejar dudas”. Así se re-
firió el volante Fabio Sanguinetti a 
su cabezazo que significó el 2-1 so-
bre Naval y meter a Lota en cuarto 
puesto, después de un arranque en 
falso donde no pudieron amarrar la 
victoria en cuatro fechas, pese a que 
siempre partían ganando. Ahora lo 
supieron abrochar y propinar un 
golpe durísimo al ancla. 

¿Cuánto vale este triunfo para la 
“Lamparita”? El mediocampista an-
tofagastino aseguró que “ganar este 
clásico es importantísimo por todo 
lo que se dijo. Miraron en menos el 
3-0 anterior, de la primera fase, y co-
mentaron mucho que no habían 
usado su mejor gente... Así que aho-
ra ganamos con sus titulares y lo hi-
cimos con justicia. No había públi-
co de visita, pero igual es una alegría 
para toda nuestra gente”. 

Y de pronto, Lota pasó de estar úl-
timo a meterse cuarto. Antes había 
superado 2-0 a Ovalle. “No sé qué 
nos pasaba al principio porque par-
tíamos ganando y nos conformá-
bamos, nos relajábamos. No podía-
mos cerrarlo y lo hablamos, tuvi-
mos una charla como equipo y 
ahora tenemos más confianza para 
asegurar un resultado”. 

Pero nada ha sido fácil esta tem-
porada y Lota partió abajo con gol 
de Garretón a los 34’. El ex Palesti-
no y Unión Compañías advirtió que 
“no me pareció que Naval fuera más 
en el primer tiempo y el gol es una 
desconcentración nuestra, donde 
el delantero se mete entre los dos 
centrales. Llegamos al camarín y 
no nos preocupamos más de la 
cuenta, era cosa de encontrarnos, 
de seguir haciendo nuestro fútbol y 
podíamos darlo vuelta”. 

 
Vuelta soñada 
Clave fue el ingreso de Pablo 

Chandía, que no jugaba desde el úl-
timo partido de la fase regular. Hace 
más de dos meses. Se suponía que 
con suerte llegaría a las última fe-
chas, pero el volante se recuperó 
más rápido de lo esperado y al en-
trar marcó diferencias, descolocó al 
elenco chorero. 

Sanguinetti señaló que “me alegro 
mucho por el Chandi, porque es un 
crack y lo sabe. Tuvo una lesión muy 

“Miraron en menos el 3-0, así que 
ahora ganamos con sus titulares”

Fabio Sanguinetti, autor del celebrado 2-1 en El Morro, habló de esta resurrección 
minera, de la sangre en el ojo con Naval, se refirió a la vuelta de su amigo Chandía 
en el medio y a estos dos partidos como local que serán vitales.

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

grave y lo único que quería era vol-
ver y ayudar al equipo. En el segun-
do tiempo entró muy bien y también 
hizo la jugada de mi gol. Ahí la abrí 
y fui a buscar, sabía que me iba a ver. 
Después hay que ir con decisión. 
Había cometido un error en el pri-
mer gol y quería borrarlo en el mis-
mo partido, por eso me puse feliz. 
Además, con Chandi nos hicimos 
muy amigos fuera de la cancha, así 
que doble felicidad”. 

Mañana, a las 19 horas, recibirán 
a Imperial Unido (tercero con 11 
puntos) y el domingo, a las 17 horas, 
serán locales frente a Gol y Gol (su-
blíder con 12). 

Sanguinetti, de 21 años, apuntó 
que “tenemos buen equipo, más allá 
de ese comienzo un poco amargo. 
Ahora jugaremos contra dos equi-
pos de arriba y si ganamos nos me-
temos de lleno en la pelea por el tí-
tulo. Ha sido una liguilla irregular 
donde muchos son fuertes de local 
y después pierden afuera. Está pa-
rejo. El hincha de Lota está enten-
diendo que hay equipo, que nos 
identificamos con la camiseta y así 
lo sentimos en el último lamparazo 
de la barra. Vamos por todo”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Presentación de la Virgen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/16 7/19
LOS ÁNGELES

8/21
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN9/22

RANCAGUA

9/21
TALCA

7/15
ANGOL

7/17
TEMUCO

8/13
P. MONTT

9/17
MIÉRCOLES

8/19
JUEVES

9/17
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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